



Mi Universidad

Ensayo

Anamim Cordero Aranda

Parcial I

Antropología medica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de septiembre del 2023

La antropología médica es una subrama de la antropología que se encarga en los ámbitos sociales y culturales durante un proceso de atención del paciente. La antropología es la encargada de crear teorías e investigar sobre diversos temas, pero ahora en la medicina, está relacionada con los temas de salud, enfermedades, tratamiento y la relación médico-paciente. Se basa en el estudio de la realidad humana, en aspectos sociales o culturales, en la lingüística, y física o biológica.

La etnografía es otro tema muy importante durante este estudio de antropología médica, pues se encarga en el estudio descriptivo de la cultura, etnias, religión, tradiciones, creencias, etc. Cada cultura tiene una clasificación de las enfermedades, por ejemplo: el mal de ojo, tarantismo, posesión, síndrome premenstrual, entre otros, que para algunas culturas pueden identificarse como una enfermedad y ser tratadas con remedios con los que fueron criados, como también para otras culturas no es una enfermedad como tal, sino tiene que ver con espíritus del mal que contrajeron de otra persona o animal.

Así como también la etnografía es un tema de suma importancia también ha afectado en los grupos culturales, ya que tenían efectos en criterios terapéuticos y la atención de pacientes.

La etnografía trata de comprender esas diferencias que existen entre etnias, culturas, religiones y grupos de clase social. Sabiendo que cada uno de los pacientes van a incorporar uno de estos conocimientos que han creado desde su perspectiva o desde su razonamiento, en un proceso de salud enfermedad. Ahora que existe la facilidad a las páginas de internet, es muy común que la persona antes de llegar a una consulta, esta se haya percatado de buscar sus síntomas en internet y con que enfermedad se puede relacionar; es una práctica muy accesible, pero nada confiable, pues dichos médicos están capacitados para la revisión de síntomas y determinar de manera certera que enfermedad tendrá el paciente.

La antropología médica abarcaba mucho de los temas sociales, culturales, políticos, etc., pero con el paso del tiempo fue puesto como en segundo o tercer puesto, pues los profesionales de salud se enfocaban en tratamiento y salud, dejando a un lado la importancia de su ámbito social de dicho paciente. Así poco a poco se fue perdiendo la etnografía.

Es necesario que todo medico general lleve un proceso para su formación; es tan importante el conocimiento de como funciona el cuerpo humano y sus enfermedades o anomalías, pero también va de la mano con el conocimiento de cómo saber tratar con sus pacientes y que hacer ante un caso que se pueda presentar en donde haya diferencia de cultura o creencia. El medico debe brindar una atención medica integral, preventiva, sistemática y personalizada con el enfoque biopsicosociocultural.

Cuando hablamos de biopsicosociocultural, se refiere a esta relación que tiene la medicina (biología), la importancia de la salud mental, la sociedad en la que nos encontramos y como se manifiesta y las diferentes culturas. Por eso es tan importante que las nuevas generaciones estén con dichos conocimientos.

Cada ser humano, ha sido creado en diferentes ámbitos sociales, en donde desde muy niños que tenemos conciencia y empezamos aprender, lo llevamos a nuestra vida hasta ser adultos, creando una perspectiva diferente de cultura, una religión inculcada, algunos remedios caseros que nos enseñaron nuestros abuelos o papás o el conocimiento de como tratar una enfermedad en casa por ejemplo; entonces a la vida de adulto cada uno creara su manera de conocimiento y a todo esto lo podemos relacionar con la cultura antropobiomedica. El contexto sociocultural, es ese ambiente en donde se comunican y relacionan las personas para un fin de desarrollarse, conocer y socializar.

Para Pedro Laín la antropología era el conocimiento científico y metafísico del hombre, (metafísico que es el estudio del ser); para él, la enfermedad es como un proyecto, pues hay que tratarlo, trabajarlo hasta dar por terminado que dicho proyecto fue terminado, que la salud es una empresa y la relación médico- paciente una coautoría.

Cuando se investiga la historia clínica de un paciente no solo se debe enfocar en diagnosticar su enfermedad, sino también en que mas aspectos le han cambiado su vida por dicha enfermedad; el medico debe estar capacitado para tratar con todo lo que al paciente le pueda llegar afectar en su vida, eh allí la importancia de la salud física y mental.

La manera de ser del medico es tan importante durante la atención, esa manera de dar una noticia, en que sentido se habla y como se interpreta para su paciente, tener el cuidado y la táctica para poder sobrellevar casos que sean delicados. Recordemos que no todos tenemos los mismos pensamientos, mismas creencias ni la misma cultura por el ambiente donde nos crecimos y el que estamos creando de adultos.

Bibliografía:

1. Pizza G. (2007), Introducción a la Antropología social y cultural. Teoría, método y práctica. Ediciones AKAL, 87-267.
2. Carlos Chirinos, (2017). Breve introducción a la antropología, medical anthropology research center, #7.
3. Facultad de Ciencias de la Salud (2016), carta de esculapio a su hijo, universidad Anahuac. Editorial IUPAR 4.
4. Dra. Odalis Querts M, Dra. C. Oilda Orozco Hechavarria, Dr. Jorge Montoya Rivera (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general, MEDISAN vol.17 no.
5. Origer, N. R (2008). La antropología medica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría #190-205.